
平成 27 年第 6 回鹿角市議会定例会 一般質問 
 

□質問順位及び質問所要時間 
９月１５日（火）午前１０時～  １ 成 田 哲 男 議員 （６０分） 

   ２ 安 保 誠一郎 議員 （３０分） 

   ３ 小 田   修 議員 （６０分） 

   ４ 兎 澤 祐 一 議員 （６０分）  

                                

９月１６日（水）午前１０時～ ５ 福 島 壽 榮 議員 （６０分） 

                 ６ 吉 村 ア イ 議員 （６０分） 

 

□質問時間割当表 
 10:00   11:00 11:10  11:40        13:00    14:00 14:10  15:10  

９月１５日（火） 

 

 

成田哲男 

（60分） 

 

休

憩

10

分

間 

 

 

 

安保 

誠一郎 

(30分) 

 

 

 

休 憩 

 

 

小田 修  

(60分) 

 

休

憩

10

分

間 

 

兎澤 祐一  

(60分) 

 

 

 

 

 10:00    11:00  11:10    12:10    

９月１６日（水） 

  

休

憩

10

分

間 

 

 

吉村アイ  

(60分) 

 

 

 

 

 

 

 

福島壽榮 

（60分） 

 

 



平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 成田 哲男 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 地方創生について 

（１）移住促進について 

 

 

 

 

 

 

（２）プレミアム商品券の効果につ

いて 

 

２ 子育て支援について 

（１）保育料について 

 

 

（２）医療費について 

 

 

３ 市街地活性化について 

 

 

４ 小中学校の再編整備計画につい 

 て 

 

 

 

 

 

５ ６次総後期計画策定について 

 

① ７月から着任された移住コンシェルジュの方の現在までの活動内容について伺う。 

 

② お試し移住ツアーの参加者の冬に対する不安もあったようだが、11 月、12 月の参加者にどのよう

に反映されるか伺う。 

 

③ 今月から４名体制になり２組での活動となるが、今まで以上に期待できることは何か伺う。 

 

① プレミア付き商品券の販売について、アンケート調査をされたと思うが事業効果について伺う。 

 

 

 

① 秋田県が平成 28 年度に第３子が誕生の場合、第２子も保育料を無料にする方針のようだが、現在

の支援策はどのようになるか伺う。 

 

① 医療費の助成も中学生まで引き上げるようでもあるが、既に実施している本市としては今以上の検

討はできるのか伺う。 

 

① 文化の杜交流館コモッセオープンに伴い、商店街のにぎわい創出に経済面も含め効果はどれほどか

伺う。 

 

① 住民説明会で意見交換をした結果、参加者の具体的な要望はどういう内容であったか伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 成田 哲男 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

５ 種苗交換会について 

 

６ スポーツ振興計画について 

（１）学校におけるスポーツについ 

  て 

 

 

 

７ 武道場の利活用について 

 

 

８ 八幡平オートキャンプパークア

スピアについて 

 

 

 

 

９ 空き家対策適正化事業について 

 

 

 

10 毛馬内住宅の建て替えについて 

① 協賛会設立後の動きや計画の進捗状況について伺う。 

 

 

① 生徒の減少や指導者不足でチーム編成ができない状況もあり、部活動を見直す必要もあるがどのよ

うな体制づくりになるのか伺う。 

 

② 現在の計画は平成 27年度までとなっているが、今後の計画はどういう方向性であるか伺う。 

 

① いよいよ武道場も９月 16 日から供用開始となるが、練習等のほかに大会の誘致など検討されてい

るのか伺う。 

 

① 秋田県は指定管理者を選定し、営業再開する予定であったが、現時点の計画について市として把握

している状況を伺う。 

 

② 県議会産業観光委員会の視察結果で、再開費用は多額になると見込まれ、再開は難しいと記事にあ

ったが、閉鎖となる場合の市の対応について伺う。 

 

① 昨年度から３件の行政代執行が行われたが、所有者等との協議は進んでいるのか伺う。 

 

② 協議ができない場合、市はどういう対応をするのか伺う。 

 

① ８月末に建て替え候補地が２箇所提示されたが、今後のスケジュールについて伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 1 質問者 成田 哲男 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

11 アスリート鹿角キッズ事業につ

いて 

 

12 マイナンバー制度について 

① 昨年選ばれた 27名の１期生の子供たちは、この半年の間に各大会に出場した選手もいると思うが、

どのような成長の跡がみられるか伺う。 

 

① マイナンバー法が今月３日に成立し来月から番号通知されるが、本市のシステム改修について伺

う。 

 

② 年金機構の情報流出問題もあり、不正利用される可能性が高いと懸念されるが、流出した場合の対

応策は決まっているか伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 2 質問者 安保 誠一郎 質問所要時間 30分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

１ 医療体制について 

（１）透析患者への支援について 

 

 

 

 

 

２ 教育問題について 

（１）小中学校統廃合について 

 

 

 

 

 

（２）児童クラブについて 

 

 

 

 

 

 

（３）道徳教育について 

 

① 厚生病院は、昨年７月から人工透析における新患者の受け入れをしていないという事だが、これに

より患者の負担と不安が大きくなると思われるが、市としての対応を伺う。 

 

② 人工透析という重度の腎臓病には、様々な要因があると思われるが、予防策としての対応に取り組

んでいるのか伺う。 

 

 

① 人口減に伴う児童生徒の減少から、小中学校の統廃合を計画されているが、経緯・基本的構想につ

いて伺う。 

 

② ９月２日までの８会場で行われた説明会では、どんな意見が出され、それをどのように反映させて

いくのか伺う。 

 

① 鹿角市の児童クラブの実態について伺う。 

 

② 市民アンケート（保護者）を取っていると思うが、保護者からはどんな要望があって、どう対応し

たのか伺う。 

 

③ 今後の方向性について伺う。 

 

① 道徳教育には、地域と家庭が一体となった取り組みが必要と考えるが、市の基本方針について伺う。 

 

② 「心のノート」の扱い方・評価（効果）について伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 2 質問者 安保 誠一郎 質問所要時間 30分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

 

 

 

 

３ 情報管理について 

（１）マイナンバーについて 

③ 学校間で、指導方法や授業の内容などについて、違いはあるのか伺う。 

 

④ 道徳教育の中で「社会参画の役割」や「市民性」について、どのように指導しているのか伺う。 

 

 

① 情報管理には様々な不測の事態が懸念され、リスクが伴うが、市の体制は万全なのか伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 
順位 3  質問者 小田 修 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 安全安心のまちづくりについて 

（１）地域防災計画について 

 

 

（２）防災訓練について 

 

 

（３）新堀住宅の改築について 

 

 

２ 鹿角市人口ビジョンについて 

（１）地域の将来像について 

 

 

 

（２）維持すべき人口は 

 

 

（３）目標達成の仕組みづくりにつ

いて 

 

 

 

 

（４）国の機関などの誘致について 

 

① 今月は防災月間である。地域防災計画が今年３月に制定されたが、何が大きく変更されて、市民への

周知はどうしているのか。 

 

① 大災害に対し被害を最小にするには、日ごろの訓練が大事だが、どれぐらいの自治会で実施されてい

るのか。また、広げるための方策は。 

 

① 新堀住宅は建築後長年経過しており、老朽化と冬季除雪に苦労している。長寿命化対象となっている

が、地域全体が地滑り指定地区にもなっており、移転も検討すべきと思うが、今後の対応は。 

 

 

① 鹿角市人口ビジョンによると、2060 年、45 年後、改善が図られても約２万人、何もしなければ約１

万人まで人口が落ち込むと予測されている。その状況で地域がどう変わるのか、それに対しどういう地

域づくりをしていくのか、現在作成中の鹿角の総合戦略の中で目指す地域像を伺う。 

 

① 目指す地域像のために、維持するべき最小限の人口はどれくらいと推計し、そのためにはいつまでに

人口置換水準の 2.07を目指す予定なのか伺う。 

 

① 人口ビジョンでは、出生率を上げるためには、安心して結婚、妊娠、子育てができる社会構造の実現

が必要とされている。また、若者の就労の希望を実現させる雇用環境を創出し、転出の抑制を図るとし

ている。自然減と社会減を止め、社会を維持・発展させる施策は現在さまざま検討されていると思うが、

いざ実施するためには市民や地域産業、各種団体、近隣自治体との共助や産業連携、地域連携が必要と

考えるが、共動の仕組みづくりをどう考えていくか伺う。 

 

① 県より、能代市へはＪＡＸＡ関連施設と、大仙市へ農業研究施設などの国の機関の移転申請をすると

発表されたが、鹿角市の取り組みは。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 3  質問者 小田 修 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

３ 地域の現状と課題について 

（１）製造業の課題について 

 

 

 

 

（２）観光の課題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（３）薬草栽培への支援について 

 

 

 

（４）競泳用プールの新設について 

 

① 地域の製造業は、食料品製造業や電子関連、精密加工業などに国内有数の実力を備えた企業もあり、

成長の可能性も高い。しかし、後継者や技能者人材不足や業種間の連携不足などにより、新規投資や拡

張に躊躇している状況も見られる。雇用の場の確保や市内経済の発展のため振興は不可欠であることか

ら、市内企業間のネットワークづくりや後継者、人材育成への支援策が必要と考えるが、対応を伺う。 

 

① 秋田県への海外の観光客の圧倒的な一番は台湾で、チャーター便で秋田空港から青森空港へ。また、

その逆も多いと伺っている。鹿角に立ち寄らせるため台湾への誘客活動を強化すべきと思うがどうか。

また、現在、観光客の流れは沿岸部沿いが主流となっていると言われる。観光客の流れを内陸部に引き

込む戦略を伺う。 

 

② 鹿角の伝説、伝承はたくさんある。このうち八郎太郎、錦木塚、佐多六とシロ伝説の主人公の出身は

草木である。草木付近のストーンサークルに隣接した場所に、伝説をテーマにした遠野市のような伝承

館を造ったらどうか。ストーンサークルと合わせた観光拠点になるのでは。また、鹿角三姫も復活させ

たらどうか。 

 

① 三種町、美郷町において大規模な薬草栽培がされていると報道されていたが、市内においても薬草栽

培に取り組んでいる企業もある。しかし、栽培方法の確立に苦労していると聞いている。産学官連携へ

の支援により大きく発展する可能性があると思うが、対応を伺う。 

 

① 以前にも質問したが、一般やアスリート向けの社会体育施設として、プール設置を今後検討したらど

うか。総合運動公園内に設置することで市民の健康向上のみならず、合宿者のトレーニング環境充実に

もつながる。また、公園施設として整備することで市の負担も少なくできると考えるが、見解を伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 4 質問者 兎澤 祐一 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 地方版政労使会議（仮称）の設置

について 

 

２ 公共施設等総合管理計画の推進

について 

（１）公共施設等総合管理計画につい 

  て 

 

（２）将来的な財政負担の軽減につい 

  て 

 

（３）施設類型ごとの管理について 

 

３ 地域包括ケアシステムの構築に

ついて 

（１）人材の確保について 

 

 

（２）新たな地域支援の実施について 

 

 

（３）運営体制の確保について 

① 鹿角市においても、市長、労働局、商工会議所や経営者団体による政労使会議の設置を検討してみて

はどうか。 

 

 

 

① 公共施設管理計画は、現在計画策定されているか伺う。 

 

 

① 施設の修繕、処分、統廃合の計画の立案により、将来的な財政負担の軽減につながっていくと考える

が、この対策について伺う。 

 

① 施設類型ごとの管理に関する基本的な方針の作成もしているのか伺う。 

 

 

 

① 介護職員等の人材確保には、介護報酬全体のアップとともに、各事業所のキャリアパスの構築も重要

と考えるが、対応はどのようになっているか伺う。 

 

① 新たな地域支援の実施に当たっては、住民主体の多様な生活支援・介護予防サービスに応えるため、

現場における多様な人材の登用も大切と考えるが、対策を伺う。 

 

① 多くの職種の第三者による専門的視点を交えて、ケアマネジメントの質の向上を図るために、地域ケ

ア会議の取り組みが重要と考えるが、現在の状況について伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 4 質問者 兎澤 祐一 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

（４）地域の医療、介護に対するニー

ズへの対応について 

 

（５）元気な高齢者のボランティア

活動の推進について 

 

 

４ ネット社会への対応について 

（１）消費者教育の充実について 

 

 

（２）インターネットリテラシー・

情報マナーの取り組みについて 

 

５ 鹿角市人口ビジョン及び総合戦

略について 

 

【産業マップについて】 

（１）鹿角市全体の主産業と外貨を

獲得する産業について 

 

（２）他の自治体との政策連携につ

いて 

① 地域の医療、介護に対するニーズは、今後多様化してくるものと考えるが、地域医療・介護資源マッ

プ、リストなどは作成されているか、また、必要なサービスが受けやすい状況になっているか伺う。 

 

① 元気な高齢者については、「生きがいづくり」や「社会参加促進」施策など、介護予防につながる

諸施策を展開する必要があると考える。換金できるポイントを付与する「介護支援ボランティア制度」

の導入について伺う。 

 

 

① ネット社会の進展に伴い、消費者トラブルが相次いでいる。鹿角市内の実態と今後の消費者教育の

取り組みについて伺う。 

 

① インターネットの普及による社会の情報化は、子供たちの生活や心身の問題に大きな影響を及ぼし

ている。市内の現状と今後の対策について伺う。 

 

地域経済分析システム、いわゆるリーサスについて伺う。 

 

 

 

① 産業マップの活用によって、地域産業政策や地域活性化の立案に活用できるとされているが、鹿角

市区域の主産業の全体像及び外貨を獲得できる産業はどのようなものがあるか伺う。 

 

① 産業マップによって、他の自治体との政策連携も検討できるようである。具体的な取引ネットワー

クから、効率的かつ効果的な企業誘致も可能と考えるがいかがか。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 4 質問者 兎澤 祐一 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

 

（３）中核企業候補の把握について 

 

 

【人口マップについて】 

（４）人口の流出、流入について 

 

 

【観光マップについて】 

（５）観光交流人口や連携について 

 

 

【自治体比較マップについて】 

（６）自治体比較検討について 

 

 

 

（７）今後の検証について 

① このデータによって、鹿角市内の中核的企業候補を把握することで、どの企業を重点的に支援して

いくのかの検討にも役立つものだが、検討しているか伺う。 

 

 

① 鹿角市から、どこの都道府県・市町村に移動しているのかを知ることで、人口流出対策、流入促進

策の検討ができると考えるがいかがか。 

 

 

① 市内の流動人口、滞在人口、滞在人口率等の掌握と近郊の観光人口の掌握により、観光政策立案や

広域観光連携などに活用できると考えるが、この検討はどのようになっているか伺う。 

 

 

① 市内のどの産業が付加価値を稼いでいるか、労働生産の水準を把握でき、産業マップ、人口マップ

と組み合わせることで、雇用創出施策にも役立つものと考えるが、検討はどのようになっているか伺

う。 

 

① 今回一定の施策や方針が決定し、実施していくと思うが、検証していくことが大切と考えるが、ど

のように行っていくのか伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 5 質問者 福島 壽榮 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

１ 人口減対策について 

（１）雇用対策について 

 

 

 

 

２ 地域活性化対策について 

（１）農業経営安定化対策について 

 

 

 

（２）緑の雇用事業対策について 

 

（３）地元魅力の発掘と活用対策に

ついて 

 

３ 居住環境対策について 

（１）住宅政策について 

 

① 企業誘致の現状と今後の見込みは。 

 

② 「サツマイモ発電」で農地有効活用と雇用拡大に結びつけられないか。（宮崎県にある霧島酒造株

式会社が行っているサツマイモ発電について、市としても事業化を検討できないか） 

 

 

① 平成 30年の減反廃止に伴う補助金見直しにどう対処するか。 

 

② 農地移動の現状と今後の見込みは。 

 

① この事業の活用状況と今後の見込みは。 

 

① 「でんぱく」の状況と次年度対策は。 

 

 

 

① 市営住宅の現状と今後の計画について。 

 

② 定住促進住宅の取り組みは。（横手市のような取り組み。住宅整備について） 

 

③ 市内にある「雇用促進住宅団地」の現状と今後の見込みは。 

 

④ 県営住宅を誘致できないか。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 5 質問者 福島 壽榮 質問所要時間 60分 

 
 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

４ 安全・安心の暮らし対策につい 

 て 

（１）防犯対策について 

 

 

① 公共施設の防犯対策は。（防犯カメラの設置等について） 

 

② 利用客の多い施設の防犯設備は。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 ６ 質問者 吉村 アイ 質問所要時間 60分 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

  
１ 鹿角市文化の杜交流館「コモッ

セ」について 

（１）市民センターについて 

 

 

（２）文化ホールについて 

 

 

 

（３）職員事務室について 

 

２ 鹿角市敬老会について 

（１）現在の開催方法について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 女性起業家育成支援について 

（１）女性起業家育成講座について 

 

 

① 各種教室開催をしているサークルの機材等を置く場所がなくて不便を感じているとの声が多く発

せられているが、その対策について伺う。 

 

① ４月から８月までの主催行事の回数と観客数を伺う。 

 

② 主催行事の収支決算と今後の開催予定と取り組みについて伺う。 

 

① 受付のある職員事務室が狭く煩雑との声があるが、事務室の改善はできないか。 

 

 

① 敬老会のここ 10 年の参加数と参加率の推移と、今年度の体力的に参加不可能な方を除いた実質参

加率を伺う。 

 

② 開催方法についてのアンケートをとったのは何年前か伺う。 

 

③ 10 年前に「見直ししたらどうか」と質問したとき、「現行のまま行う」との答弁だった。団塊の世

代が 75 歳になるまで６年、時代に合った敬老会の見直し（開催名も含めて）を検討する考えはない

か伺う。 

 

 

① 女性起業家育成に関する講座やセミナーは昨年度開催されたか伺う。 
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平成 27年第 6回鹿角市議会定例会一般質問 
 

 

 
順位 ６ 質問者 吉村 アイ 質問所要時間 60分 

質 問 事 項 質  問  要  旨 
 

  
 

 

 

 

４ 花輪ばやしについて 

（１）朝詰ツアーについて 

② ８月８～９日に秋田市で「輝く女性を応援する秋田サミット」が開催された。ここ数年政府の方針

もあり、全国的に女性起業家を支援する活動が活発化している。十数年前に鹿角市独自で開催した「女

性セミナー」のような女性起業家育成セミナーを行い、人材育成の事業を行ってはどうか。 

 

 

① 花輪ばやしの醍醐味は「駅前パレードが一番」との声が多いが、「隠れた楽しみは朝詰だ」と「国

指定重要無形民俗文化財」にご尽力いただいた先生が話していた。そこで、19日午後６時から屋台の

運行を見てから駅前桟敷で駅前行事を見て、10時から２時間休憩し、午前０時から屋台の運行、六日

町と谷地田町の掛け合いを見て、最後の枡形でのサンサで終了という朝詰ツアーを実施してはどう

か。 
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